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Concejo Municipal

REUNIóN ORDINARIA DE CONCEJO MUNICIPAL N'22/24,

DEL DíA MIÉRCOLES 14 DE 2424.-

Se da inicio a la reunión ordinaria de Concejo Municipal, del día miércoles L4 de

agCIsto del añc 2A24, siendo las 3.1:15 hcras, con la aslstenc¡a de los Sres. Concejales{as}:

Señor Marcelo Cheuquian Cumian

Señor Omar Pérez García

Señor Eduardo Ortega Piniao

Señora Sylrria Cañulef Cañulef

Señorita Jesica Ojeda Gualaman

Señor Julio Ojeda Gualaman

preside la Sesión el Señor Bernardo Candía Henríquez, Alcalde de la l.

Municipalidad de San Juan de !a Cqsta, como Ministl"o de Fe el Sr. Eduardo Godoy Pérez y

Secretaria de Actas Señorita Nataly Ahumada Castillo.

TEMAS ATRATAR

1. Lectura Acta Anterior

2. Presentación de Casos Sociales

Oficío Depto. Social N'324/2A24 de fecha 08.08.2024:

- Sr. Francisco Eduvin Paredes Pérez, sector de aporte monetario deuda

fúnebre. Expone: Srta. Caterin Duarte Tapata, Asistente Social Depto. Social.

3. Presentación Mesa Prevención de Violencia de Genero

Hernández Monie, Asistente Social

Expone: Sra. Eliana

4. Varios Señores Concejales!4ñ
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1" LECTURA ACTA ANTERIOR

sEÑoR PRESIDENTE: "éEstamos de acuerdo con el acta anter¡or?"

CONCEJAL SR. OMAR PEREZ: 
,,DE 

ACUCTdO,,.

CONCEJAL SRTA. JESICA SJEDA: "De acuei'do".

CONCEJAL §R. JULIO OJEDA: ,,DC 
ACUETdO,,.

coNcEJAt §R. MARCELO CHEUQUIAN: "De acuerdo, pero igual quería hacer un alcance,

pero las voy a dar a conocer en mis varios, porque qu¡ero hablar de unos temas".

CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: 
.,DE 

ACUETdO,,.

CONCEJAI SR. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".

SEÑOR PRESIDENTE: "Entonces damos por aprobada el acta anterior"

Se aprueba por unan¡midad, acta de la Reunión Ordinaria de Conceio Municipal

N"2L/24 del miércoles 3!..07.2024

z. pRESENTACTóN DE CASO SOcIAL DEL DEPARTAMENTO SOcIAL

e.1. oFlc¡o DEPTO. SOCIAL N"32412024 DEL 08.08.2024, SR. FRANCISCO EDUVIN

PAREDES PÉR¡z, SECTOR DE APORTE FJIONETARICI DEUDA FÚI'JEBRE

Srta. Caterin Dua rte Zapata - As!stente Socia . Social: "Este caso soci

Francisco Paredes, el usuario tiene Su registro social de hogares en

al es del Sr.

Ia c0muna

específicamente en el sector de , está en el 50% en el RSH, además es una familia

unlpersonal, es trabajador dependiente comc auxiliar en una escuela de la ccnnuna, sus

ingresos son de aproximadamente 
 su situación actual es que una deuda 

cónyuge, donde el total del servicio fúnebre fue por 51.040.000.-, ffo existía cuota

mortuoria y el usuario no ha realizado abono, por ende se adeuda todo el servicio, como

Depto" Social se sugiere un aporte de $SOO.OO0.-, que permita cubrir parte de la deuda,

además el usuario se compromete a cancelar lo restante, que no tendría inconveniente en

aquello".

rurr:Rn¡rcróru GRUPo FAMTLIAR

.OMPOSITION FAMILIAR-"-!:ñnñ--

fRABAIO

CASO:

Sr. Francisco Paredes Pérez

+ TÉbaiadorDeFndiect€

rNmsos
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S|TUACIÓN ACTUAL FAM¡LiAR

Vrior Toi¡1
Del servl.io
§1.040 ooo

Sin Cuoia

i3ñill¿ No H¿

He:lr2¿do

Deúda Aciu¿l
De $1 440 ooo

lrrBresos Mehsuáles Del

Hogar 50n lnsrflc ente5

Para Pag¡I En su

lorál d;( ueuú¿

D;ir.ir, ia;i;ri¿ tÉ ¿

aubierte por soli.rtánr€.

5e Sugiere Un

Aporte Monetürio
De 5500.0üo

SEÑOR PRESIDENTE: "éHáY alguna consulta al respecto?"'

coNcEJAt §R. EDUARDO ORTEGA: "En la solicitud dice ayuda para gastos de urna y

locomoción, éLa locomoción va aparte?".

Asistente Social: "Si, eso va aparte".

sEñoR pRESIDENTE: "¿Estamos de acuerdo en aprobar?, dado que en general lo que

nosotros hacemos como aporte son los 5500.000.-, cuando las personas no tienen cuota

mortuoria".

CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".

CONCEJAT SR= Otvl-AR pÉ-ngZ; "De acuerdo".

CONCEJAL §R. EDUARDO ORTEGA: "De acuerdo".

CONCEJAL §RTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo"'

CONCEJAL SR. MARCELO CHEUqUIAN: "De acuerdo".

CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: 
,,DC 

ACUETdO,,.

SEñOR PRES¡DENTE: "Entonces aprobamos el caso del aporte de los $500.000.- para el

tema de los costos funerarios".

Se aprueba por unanimidad, entrega de ayuda social alSr. Francisco Eduvin Paredes

pérez con domicllio en el sector de de acuerdo a lnforme §ocia! ernitida por la

Srta. Caterin Duarte Zapata, Asistente Sociat de la llustre Municipalidad de San Juan de

la Costa, para pago de deuda fúnebre, por la suma de 5500.000.-, considerándose del

presupuesto del Departamento Social 2A24.

3. pREsENTActóN MEsA DE PREvENqÓN DE vIOLENCIA DE GÉNERo

SEñOR pRESIDENTE: "Esta es la presentación de la Mesa de Prevención de Violencia de

Genero, y esto §e enmarca dentro del plan de seguridad comunal".

Sra. Eliana Flernández Monie - Asistente Socia!: "La Mesa de Viclencla de Genero es

comunal, que se genera por los hechos violentos ocurridos el año 2019 en la comuna,

sobre todo en el sector de Villa Puaucho, esta mesa se conformó a través del Acta de

Constitución de la Mesa de Prevencíón de Violencía de Género San Juan de la Costa, se

hizo un Decreto Municipal N'L550 del 14.06.20L9, que indica la conformación de la mesa

intersectorial de prevencíón de .¡lolencia de género, luego el Decreto Municipa! I\"L759

del j-5.07.201g de la constitución de la mesa de trabajo prevención de violencia de

género, en la cual también tenemos un protocolo de violencia, y un flujograma sobre

denuncias. El protocolo de denuncia tiene*,Por objetivo tener un procedimiento
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establecido paso a paso, frente al conocimiento de situaciones constitutivas de violencia,

permitiendo un estándar de operat¡vidad en San Juan de la Costa, ahora qu¡enes pueden

denunciar estos hechos son las víctimas, familiares o terceros (instituciones públicas,

organizaciones, comunidades indígenas, etc.), la denuncia se de realizar en Policía de

lnvestigaciones al 134, Carabineros de chile al 133 y Denuncla seguro, que son los

números que nosotros estamos potenc¡ando para que la gente de nuestra comuna pueda

denunciar los hechos de violencia o cualquier delito. Hay algunas acciones que se han

generado desde el año 2AZ3 d 2A24, se hicieron reuniones el año 2023 en los meses de

*urro, maYo, julio, septiembre y noviembre, en los corresponde al año 2024 llevamos tres

reuniones en los rneses de rnarzo, julio y ago§to' en las cuales obviannente se van

generando las redes y nexos de trabajo, algunas de las acciones realizadas por la mesa de
-prevención 

de violencía de género del 2023, que es lo que se ha ido trabajando tuvimos

en nuestra comuna la oNG Trekan la cual estuvo trabajando fuertemente los casos de

violencia o la prevención en la comuna, la cual vino a fortalecer bastante el trabajo como

municipio, desde el 2023 a marzo deJZA24llegaba este programa, lo cua! en realidad es

una lástima que haya finalizado, además la corporación de Mujeres del Siglo XXI están

dentro de la mesa de trabajo, quienes nos dieron a conocer la ruta crítica ínstitucional de

violencia intrafamiliar y comCI trabajan dentro de la comuna con las mujeres, y sobre todo

en la casa que ellas tienen en el sector de Los Hualles, la Fiscalía a través de la Unidad de

víctimas y Testigos a través del psicólogo nos dio a conocer la pauta de evaluación de

riesgo, ya que para una víctima cuando va hacer la denuncia sea en carabineros, fiscalía,

pDl, les dan a conocer y les hacen una pauta para ver el niveles de riesgo con respecto a la

vlF, si esta pauta arroja un riesgo alto, estas instituciones se colocan en contacto para

comenzar a realizar tanto temas judiciales y ver algún casa de acogida de urgencia,

además e[ Cent¡.o de Atención de Vlctimas y Delitos vinieron a dar a conocer el

proced¡miento que ellos tienen a nivel provincial, algunas actividades para que ustedes

enmarquen y tengan conocimiento que se vienen generando son jornada de capacitación,

para funcionarios municipales, salud y educación, ya que como estamos dentro de una

mesa de trabajo ,tenemos que estar formados para poder en realidad poder llevar caso a

caso tanto en estas tres áreas, !a participación de !a nnesa está dada en la Mesa Pr"ovincial

de prevención de violencia de Genero voy yo y hago la bajada de información en estas

reuniones comunales, igualmente participamos en varios stand de información en

materias de prevención, para poder familiarizar la temática y además hacerla propia en la

comuna, ya que San Juan de la Costa tiene varios casos en realidad tanto en el Centro de

la Mujer en atención, pero lo que nos dan a conocer es que falta salir a dar charlas de

prevención, lo cual salud y a través de los equipos de educación se ha ido formalizando, se

han hecho talleres específicos a todos los Talleres Labores en donde también se les habla

de materia de violencia de genero desde una perspectiva de autocuidado, también se

gestionó desde la coordinación de la mesa de prevención de violencia de genero con la

ONG Tr.ekan y el Centro de la Mujer atención dos rveces en la cornuna, pol" Io tanto es una

lástima que esta ONG haya terminado sus servicios en la comuna, ya que ahora solamente

vamos a tener una vez atención en la comuna a través del Centro de la Mujer, se dífunden

las capacitaciones, hay un servicio que se denomina Servicio Civil, que tiene una serie de

capacitaciones en materia de violencia de género, en la cual se da a entender y se masifica

para que puedan participar las instituciones, pero tienen que estar capacitados, además

hay unas capsulas informativas las cuales se han ido familiarizando con la comuna a través

de los televisores de la instituciones (municipal, educación y salud), para que las familias y

los niños puedan ir visualizando esta capsulas de prevenciÓn, la ONG Trekan para darles a

conocer dieron a difundir todas estas capsulas en radio y difusión de e-mail, talleres y

actividades a lo largo del 2024 y hasta el mínuto que llevamos varias actividades. En lo

que respecto a actividades que llevamoq el año 2024, la Encargada de la Oficina de la
W
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Mujer la Sra. Luz Cárcamo, realiza presentación y actual¡zac¡ón de datos a la mesa de

prevención, la Encargada de la Oficina Centro de la Muier presenta nueva metodología de

atención, ya que ha ido cambiando, no es la misma, además se ha ampliado a mujeres

desde los j.4 años en adelante, ahora estamos tratando el ser gestoras de abordaje de la

violencia de género, en donde tenernos 20 cupos, este es un proyectc que se gestó desde

la Seremi Regional de Salud, lo cual somos una de las comunas priorizadas con Calbuco, en

la región son solo dos comunas, y vamos hacer en las siguientes fechas las actividades que

son; 29.08 .2A24, 05.A9.2024, 26.A9.?024, A3.LA.2A74 y L0.1A.2A24 se finaliza, además se

va hacer una feria de prevención de violencia de género en acto de poesía y canto de la

mujer. Mapuche Hu!!liche, se está elaborando materialgráfico para realizar prevención con

los fondos de seguridad pública, en donde se dejó una parte para realizar este mater¡al y

podamos realizar prevención con ello, y la participación en la mesa intersectorial de

violencia de la provincia de Osorno, la cual es donde realizamos más redes con las otras

institucionalidades que no se encuentran en la comuna de San iuan de la Costa, podemos

hacer gestión y actividades varias. Lo otro impor"tante son los integrantes de la Mesa de

prevención de Violencia de Genero, que son la llustre Municipalidad de San Juan de la

Costa, Salud Municipal, Educación Municipal, Depto. Social Municipal, OLN, ConcejalJesíca

Ojeda, Oficina de la Mujer, Carabineros de Chile, Policía de lnvestigaciones, Fiscalía Local

Osorno, Juzgado de Familia, Centro de Atención a Víctimas, Centro de la Mujer Osorno,

ONG Mujeres Siglo XXI y ONG Trekan {terrnlne proyecto}, además de eso se está

incorporando el Hospital de Misión San Juan. También pueden revisar un set fotográfico,

las actividades que nosotros vinimos haciendo, que a veces no son de gran conocimiento,

porque en realidad a las mujeres no les gusta que las visualicen en este tipo de talleres,

entonces la verdad es que tratamos de no hacer tan pÚblico, hemos partícipado en la

radio, hemos hecho actividades con varones en ternáticas en las nuevas masculinldades,

para que vean cómo ha ido evolucionado el tema de la violencia intrafamiliar, y algunas

fotografías del ZAZ4 donde hemos hecho algunas reuniones y gestiones. Si tiene alguna

duda estoy aquí para contestarlas".

I
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MMms DE cffr(McúN m u ME A 0r PREvtNclÓN

Mesa de Prevención de
Vioterreia de Género

za23 - 2424

. A€ta & Cffiit§ton k @ Prev€tri& de Vtde¡¿ia & Gn€¡o 9n Juan de la CGt¿ §'Bh
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vbtsci¿ de Género , Comña & kn Jun de la a6ta. .

. P¡otocolc@ &nmcBs &Vdercia

. FllJqr.ma edre óeM¿s

DONDE DEBO REALIZAR LA DENUNCIA

" PROÍtrOIO E DNUKIA

OBfr§O 6ENSMI:

fen?r uf trÉdimiento est¿ud& pe ¡ Fs. f.frte al clMñlenb d
siúá(iffi hti&t¡vas & vuen i. pÉrmilien& u¡ dádar & Wahsnad
e.la coruE & 9n Jür & 6 Cosb.

poÚatA & ¡wEgTlGActoNÉs 1I
auBtNRos DE CHTLE 133

DENU€¡A SEGUAO

QUIdS PUÉOEtr üNUKM :

" teGr6: lÉtituions Púttas, organiacioÉ Cffiibd*, C(Md#
tdjeen6, losfitñ.ret rin ¡¡et de lwr¿, v cu¡isie. ote pe.sa Waffi
.mcimiffto de tos hectu
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3.- Reunión EroEcto Gstor¿s Comnal§ para et áb.rdáie de la VlolÉn.ia de Genero (

ACTIVIDADIS AÑO 2024
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SEÑOR PRESIDENTE: "¿Sres. Concejales tiene alguna consulta al respecto?"'

coNcEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "Gracias por la presentación, algunas consultas,

esta mesa al parecer no es tan abierta, pero si una persona se interesa en participar,

mediante una solicitud previa y una análisis áPuede acceder a la reunión?".

Sra. Eliana Hernández: "Dependiendo de la persona".

CONCEJAL CHEUqU¡AN: "áCuái es el criterio para cieterminar eso?".

sra. Eliana Hernández: "Lo que pasa es que es institucionalizado, hay una concejala que

participa porque tiene que ver con la materia de salud, y es de esa forma que

familiarizamos y podemos trabajar desde la institucionalidad""

coNcEJAt CHEUQUIAN: "Lo indico, porque hace un par de me§es atrás una dirigente de

Costa Norte le interesa mucho estar en esta instancia, es una dirigente que tiene

trayectoria en el sector de que es la Sra. María Cañupan, lo manifestó delante

de nosotros, supongo que recuerdan porque fue sobre la inseguridad en nuestra comuna

y ella lo manifestó, quería participar, es una líder local que debiera estar opinando, esa era

mi pregunta, quizás ahí se haga el contacto, nunca es tarde y esto va evolucionando, por

lo tanto tenemos que estar al día. Lo otro es con respecto al protocolo de denuncias

contra violencia, no vi ninguna estadístíca para por lo menos saber si hay o no violencia,

de que típo, si hay denuncias, víctímas, más que nada los números, no los nombres ya que

sabemos el resguardo que hay que tener, pero si hay que tener tendencia, no lo vi, quizás

serÍa bueno hacer un análisis de eso, porque de que hay violencia hay, pero si no hay

números es como nada, aquí dice que hay protocolo de denuncia, me imagino que hay un

documento, un formato de que es lo prímero y segundo, iNos pueden hacer llegar ese

documento?".
§ra. Eliana Hernández: "Si, igual que las estadísticas, en materia de las personas que

quieran participar tienen que enviar una solicitud de cual va hacer su aporte a la mesa,

todos nuestros participantes son instituciones que están formadas para poder en realidad

tratar la temática, lo cual no quiere decir que la persona no va a participar, pero si tiene

que tener una pequeña formación en la materia".

CONCEJAT CHEUqUHN: "Lo otro que quería indicar a propósito de la mesa del consejo

comunal de seguridad públiea, que una vez lo meneione que las denuneias en esta

comuna es poco y nada útil, y los que participan en esa mesa que mencione y también en

esta, aquí a propósito dice donde debo realizaL.la denuncia, protocolo de denuncia, perory7
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al menos m¡ percepción y anális¡s es que eso no Sirve, hay que buscar metodologías, lo

hemos conversado varias veces en que hay recursos del Gobierno central cuando hay

denuncias, pero aquí es imposible, ustedes lo saben, cuando hay violencia intrafamiliar es

difícil denunciar quizás al esposo, hijo, eso no es fácil, por lo tanto el trabajo de esta mesa

tiene que resolver corno hacer eso, porque la denuncia no funciona en la comuna, el tema

de inseguridad, robos y delitos exactamente lo mismo, del nivel central nos exigen

números y no los podemos generar, esa es el trabajo, eso lo dejo como parte de mi

análisis personal".

sra. Eliana Hernández: "Si, Sr. Concejal en base a lo que dice del protocolo, esa es una

parte de la denuncia, pero el trabajo que se hace en terreno desde el Depto. de Salud es

pesquisar y ver algunos casos de violencia, que ellos trabajan desde salud sin denuncia, lo

cual obviamente para mí la denuncia si es ímportante, ya que nos da la posibilidad de la

postulación de proyectos y la baja de recursos de la comuna, entiendo más menos lo que

quiere decir, pero nosotros tenemos que llamar a la comunidad a denunciar, sea con los

delitos en materia de seguridad o delitos en materia de violencia intrafamiliar, de género

o cualquier otro tipo de violencia que esté sucedíendo en Ia comuna, ya que es Io único

que nos apertura para poder tener mayores recursos en la comuna y mayor facilidad para

la postulación, ya que sín este típo de denuncias hace que a nosotros no nos vísualicen

como comuna, que tenemos la necesidad".

CONCEJAL gHEUqUtAN: "Ya dije e insisto que eso no si!'.re, es como salirse de ya hice el

trabajo y nada más. En lo que respecta al punto donde de señala las gestoras comunales,

sería bueno saber cuál sería el foco o quienes podrían ser gestoras comunales, para no

cumplir la meta y punto, hay buenas líderes que si las conocemos, que eventualmente

como concejo podemos tener una opinión, porque conocemos a nuestra gente y estamos

tamb!én tratando de resolver como concejo, ese más que nada"'

Sra. Eliana Hernández: "Soy 20 cupos, son 6 cupos municipales que nosotros debemos

invitar a 6 dirigentes, son 1-0 cupos en el Depto. de Salud Puaucho y 4 cupos en el Depto.

de Salud Bahía Mansa, de esa forma se dividieron los cupos, todavía no se invitan, porque

eso se va hacer el día lunes, ellos envían la invitación, nosotros invitamos a participar si es

que esa persona quiere, no es obligación, se va a tratar de focalizar personas que tengan

mucho contacto con la comunidad, como personas que tengan negocios, dirigencias,

trabajen en temas de salud en las organizaciones, y que tengan una pequeña noción en la

materia, esta es un formación de cuatro módulos, si usted tiene alguna aprecíación o

algún nombre me lo da a conocer, para poderver la posibilidad de la invitación".

coNcEJAt §R" OMAR pÉRrZ: "Comparto un poco !o que dlce e! colega cheuquian con las

denuncias, es a nivel nacional y no solo la comuna, no son un resorte importante para

postular a proyectos y reunir los recursos, pero sí creo que es importante que esta mesa

trate de concientizar y buscar mecanismos físicos, psícológicos para concientizar a la gente

a que haga denuncias, lo he dicho en muchas reuniones de este tipo y otras gue la gente

no hace denunclas, porque de una u otra rnanera están ennparentados, son familla,

entonces de repente hay lazos familiares, comerciales, sociales que no quieren romper

por una desunía, entonces mientras la comunidad no tenga conciencia de lo importante

de hacer una denuncia, porque muchas veces una denuncia salva una vida, el ejemplo lo

vimos en Puaucho, donde nadie hizo una denuncia habiendo antecedentes incluso

carahineros llego tarde, si no hubiese sido por e! área de educación directamente al

escuela que detectaron, pero se reaccionó tarde y costo una vida, primero seamos

honestos y hagamos la denuncia de quien está violentando a una mujer o hombre, porque

seda en las dos, entonces si queremos que las estadísticas hablen a nuestro favor, para

apalancar recursos y medidas de proteccién, sino no hacemos denuncia, si no hay una

estadísticas a! respecto que arrale varnos a seguir dándonos vuelta en lo mismo, uno de los

encia de lo que esto sign¡fica, para que nos

I

factores importante es que la gente tome"conci
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volvamos con eltiempo una comuna segura y no llegan de inseguridades. Lo otro es que

se habla de una casa de acogida éEsas son las Mujeres del Siglo XXI de Los Hualles?".

Sra. Eliana Hernández: "Ellas t¡enen una casa donde acogen gente, pero yo estoy

hablando de una casa institucionalizada que es del Ministerio del lnterior, que esa casa no

se puede decir donde está ubicada por temas obvio, ahí es cuando se procede cuando hey

una mujer en riesgo alto y se puede ir con sus hijos, pero máximo un mes, mientras se

encuentra una red de apoyo o donde en realidad la mujer puede posesíonarse en otra

parte, ese es muchas veces el problema, porque a veces esa mujer como usted sabe y se

da en muchos casos hay que incorporarla a algún trabajo o algo que pueda genera

recursos, es ahí donde tenemos el mayor prohlerna no solamente en la comuna sino que a

nivel país".

coNcEJAt SR. JULIO OJEDA: "Bueno, primero felicitar el trabajo, la verdad es que en esta

comuna siempre se habla de violencia, se habló y siempre fue un tabú. hoy en día estamos

trabajando desde el municipio con un trabajo serio y eso es muy importante, e§te es un

trabajo que se está planteando desde el municipio, que se están realizando acclones,

felicito que hayan capacitado a hombres, siempre lo he dicho el problema en la violencia

no son nuestra lamuenes, muchas veces el problema es el peñi, es ahí donde muchas

veces tenemos que llegar y tocar, está muy bien y felicito esa capacitación que se hace,

porque justamente hay organismos que ayudan y tienen programas para hombres, existen

estos programas, eso en algún momento sería fantástico que lo tuviéramos en !a cornuna,

pero sin embargo las acciones y capacitaciones que han hecho hablan de un trabajo serio,

un trabajo que se está haciendo y levantando en la comuna, claro que si las estadísticas

las deben tener y que nos compartan eso es muy importante, y creo que esto es Un paso

máS, noSOtrOS sgmos generaCiones que Vamos avanzandO en la COmuna, creo que este eS

un paso más para que San Juan de la Costa sea una cornuna mejor, prospe!"a y sea una

comuna que no tenga este tipo de problemáticas, y que ojala lo disminuya, obviamente no

vamos a negar la existencia de esta problemática que existe en nuestra comuna, pero que

se está trabajando, este es un programa preventivo, hay que decirlo el municipio trabaja

en programas preventivos, nosotros no somos un municipio de acción, el municipio es

reactivo y preventlrro, eso quería decir, muchas gracias".

CONCEJAL SRA. SYLVIA CAñULEF: "Agradecer enormemente la presentación y el trabajo

que esta mesa de prevención de violencia de género, la violencia contra nuestros propios

semejantes, hay algo que no quiero dejar pasar, cuando se dice que esto queda como que

ya hice el trabajo, uno está viendo la reacción a que está habiendo en nuestras mujeres,

que se están empoderando y no es po!'que les nació de ahora, es porque a ellas se les está

inculcando a la defensa personal, a querer y reclamar aquello que nos les fue dado en el

pololeo, que después en el diario vivir se fueron tergiversando esas buenas acciones que

se querían en el principio, por lo tanto no es que se haya hecho ya el trabajo, eso no es

así, aquí es un trabajo que está iniciando esta alcaldía con Bernardo Candia a la cabeza y

su departamento, que ese está haciendo muy bien y eso uno lo puede ver en terreno, !a

gente no está cayada y que no reclama sus derechos, es verdad que a veces existe la

violencia de la mujer contra el hombre, pero muchas veces pasa eso porque la mujer se

cansar y eso muchas veces puede ir más allá de un simple empujón, por así decirlo.

entonces hay que poner harto cuidado en aquello, lo que quiero decir con mucha fuerza y

!o he dícho infinidades de veces, que estc para poder dar a conocer" ojala y siennpre !o he

dicho que desde el vientre de la madre empiecen los conocimientos, por lo tanto vuelvo a

reiterar Doña Eliana, que en los colegios igual se impartan estos conocimientos, que sea

una política, que nosotros le entregamos esa acción a los niños, para que ellos puedan el

día de mañana poder defenderse y relacionarse en mejores condiciones, no sacamos nada

queriendo educar a los adultos y prevenir, si nosotros a los niños no les estamos dando las

herramientas, para que el día de6añana sean mejores seres humanos Y personas con sus

9
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familias y sus semejantes, por lo tanto vuelvo a re¡terar al educación debe nacer de los

coleg¡os, ojala desde el minuto que entrar a kínder, ojala antes de que Ia madre le enseñe

a sus hijos, eso solamente y agradecer, porque la verdad eltrabajo que están haciendo es

espectacular, así lo veo y no es algo que no se esté palpando en nuestros territorios".

sra. Eliana Hernández: "Le qulero hacer la apreciac!ón que efectivamente si se está

trabajando en los establecimientos educacionales a través de la OLN, se están haciendo

charlas específicamente con la violencia en el pololeo, además de eso se está trabajando

desde el Centro de la Mujer con los recintos educacionales, que ellos focalizaron para

trabajo del año 2A24, donde se hacen talleres y se trabaja de forma más dinámica, y no de

forma expositlva, slno que tamhién dan a conocer lo que para ellos es la violencia y se

trabaja desde esa perspectiva, no le quede duda que eso si se está haciendo y que es una

prioridad también Para el DAEM".

CONCEJAL CAÑULEF: "Perfecto, se agradece".

sEñoR PRESIDENTE: 
.'solamente a modo de resumen, este es un trabajo que se inició el

?ALL, que tuvo su paréntesls en la época de !a pandemia, que se retomó el ?A23, por lo

tanto es un proceso, los cambios de actitud no son de la noche a la mañana, son proceso§

de educación, prevención y diría yo de instalar temas que ante§ no eran temas,

imagínense ustedes recientemente un ex Presidente de Argentina vinculaba un hecho de

violencia de genero brutal, eso habla de que la violencia se ejerce en todos los estratos

socioeconómicos y culturas, se da en todos, no es algo con lo que uno pueda estigmatizar

una comuna o porque la pobreza genera violencia, la violencia de genero se ve en todos

los estratos económicos, se ejerce la violencia econémica, psicológíca, física que es la que

uno puede observar con mayor crueldad, pero no es menor la violencia psicológica que se

ejerce frente a la mujer o el hombre, clue también se da, y la prevalencia que tenemos en

san Juan de la Costa es de 55%, eso es e.¡identemente hay que seguir" trabajándolo,

porque hay variables que son mucho más complejas de abordar, y para Ia educación estos

son los objetivos transversales o sea el profesor de matemáticas, socÍales o sea todos

deben trabajar esto, para ello hay un ámbito que es la convivencia escolar, son temas que

se ven y que no se ven los resultado en un año, se ven los resultados mucho después,

pueden pasar entre 5 o 10 años, 100 años o una gene!"ación, para que recién se vea un

cambio cultural, porque la violencia se ejerce no en Marte sino en la Tierra por los

terrícolas que viven aquí, la violencia se ejerce cuando tienes personas han venido o

sufrido [a violencia, esta tiende a replicarse, si yo soy parte de una familia donde mi papá

o mi mamá no tiene una sana convivencia, no resuelven sus conflictos a través del dialogo

sino a tra.¡és de! golpe, e! aprendizaje del n!ño, va hacer el prlrner aprendizaje en la casa y

después en la escuela, esa conducta a lo mejor se va transformar en algo permanente,

uno observa que la historia le demuestra que la violencia cuando se proviene de un hogar

violento es muy difícil que el hijo o la hija no salga violento, y que cuando forme su hogar

tienda a replicar el modelo, eso es inevitable, romper con eso no es fácil, es un trabajo

pe!.manente, pero percibo que hoy día este tema a nive! nacional está mucho t'v-rás

instalado y mayor institucionalidad, mayor conciencia, mayor empoderamiento como

decía Sylvia de la gente, y Ia mujer se atreve más a denunciar, antes este tema moría en la

casa y lo saben mejor que yo. Agradecer la exposició n" . W
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4. VARIOS SEÑORES CONCEJALES

SEÑOR PRESIDENTE: "Recordarles que son solamente 5 minutos, que es elt¡empCI al que

deben ajustarse para dar a conocer sus puntos var¡os".

IJAP.IOS CCNCEJAI. SR. JULIO CJEDA

1.- euiero mencionar que el día sábado L0 de agosto del presente año estuve en la

reunión de la Asociación Comunal de Chueca, justamente se planteó la problemática que

se vino a hablar al concejo mun¡c¡pal, el tema se resolvió con el voto de los presidentes,

tomaron una declsÍón y todos quedaron de acuerdo. Bueno a todos nos llegó la invitación

para la finalización del campeonato de Chueca este fin de semana el día domingo L8 de

agosto, eso ya está solucionado §r. Alcalde.

sEÑoR PRES¡DENTE: "Me alegro".

2.- He visítado algunas dirigencias de algunos sectores, hace un tiempo atrás Sr' Alcalde

usted nos dijo que nos iba a presentar el programa de caminos y puentes para este año,

así que eso más que nada recordarlo, para que lo tengamos presente, hay varios que

quieren saber respecto de sus solícitudes y peticiones de caminos.

3.- Comentar un poco de que estuve el día martes 06 de agosto del presente año en una

muestra de implementos tradicionales de palin, en donde me encontré también con mi

colega Marcelo Cheuquian, estuvo muy entretenido, la Asociación de Palin de San Pablo

hizo una demostración de los implementos del Palin, y una pequeña exposición de cómo

se juega en todo el tema relacionado de !a rnuestra del Palin, me sorprendió un poco de

que llego poca gente a participar, creo que le falto un poco más de difusión.

4.- euiero comentar sobre la celebración del Día del Niño en nuestra comuna, fue muy

bonito participar de la celebración en la comuna de San Juan de la Costa, se hizo en el

gimnasio municipal de Puaucho, destacar la participación del área de salud, DAEM,

Carahineros, e! equipo municipal tambíén que estuvo con pinta caritas, estuvo b¡en

entretenido, carabineros hizo una patrulla móvil de cartón, para que los niños se tomen

fotografías, uno de los cabos se disfrazó, así que felicitar a la Oficina de la lnfancia de San

Juan de la Costa, justamente por esta actividad que estuvo muy bonita en relación a los

niños, cada año se ve mejor esta actividad, recuerdo que cuando se inició esta actividad,

habían poco stand, juegos didácticos para los niños, pero hoy día se presenta salud con

juegos didácticos, temáticas dírectas, eso es muy bueno.

5.- Estuve en el Seminario Regional de Dírigentes Sociales, invitado por la Sra. Claudia

pailalef, Delegada Presidencial Provincial, donde se destacaron dirigencias de jóvenes de

la región, la verdad es que tuvo muy bueno, es muy bueno destacar la participación de los

jóvenes en el árnblto social, asíque eso estuvo muy interesante, se hizo en Osorno'

G.- lgualmente quiero destacar lo que se realizó el día de ayer martes L3 de agosto, aquí

en la llustre Municipalidad de San Juan de la Costa, en esta sala de Concejo,

específicamente la firma de convenio de la llustre Municipalidad de San Juan de la Costa

junto a la Asociación de Asegurado;'as de Chile, creo que eso en realidad es algo bastante

bueno, que avanza en seguridad en la comuna, porque justamente vamos a poder saber

de autos que tengan robos, o que tengan-temas pendiente, estos lectores de patentes van
W
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a estar al tanto de la seguridad comunal, que es harto lo que nos exigen en la comuna,

creo que con eso damos un gran avance en relacíón al tema de seguridad Sr. Alcalde.

VARIOS CONCEJAL SR. OMAR PÉREZ

l.- También quiero sumarme a las felicitaciones de este convenio con la Asociación de

Aseguradoras de Chile, ayer vimos cómo funciona este sistema, y que no solamente es un

lector de patente, sino que va entregando inmediatamente la información para actuar in

situ, lo cual hace que se mucho más rápido, pensaba desde la otra vereda, esto se va a

divulgar, e! dellncuente que llegue a nuest!"a comuna, se van a dar cuenta que '¡a nada es

tan fácil, provoca disuasión a esto de la delincuencia, ahora lo otro es que lo ideal sería ir

implementando y agilizando el sistema, así que solamente agradecer y seguir velando por

seguir dando mayor seguridad.

SEñOR PRESIDENTE: "solamente entregar un dato elue nos dieron, no sé s! se percataron

de aquello, que se habían recuperado 2.2l2vehículos, eso no deja de ser"'

CONCEJAL pÉRgz: "y que hay un sector que no tiene y no ingresan los delincuentes".

SEñSR pRE5IDENTE: "Espero que sea Putaendo, porque como dijo que era el ingreso al

Ejercito Libertador".
CONCEJAT pÉnez: "Ahí nc tenÍan ese prcblema".

coNcEJAL SRA. SYwIA CAÑULEF: "Es que tiene un solo lugar de ingreso"'

2.- Hay una solicitud de la Sra. lrma Ríos Barría con domicilio en  es pensionada, le

voy a entregar sus datos, no cuenta con recursos suficientes y está solicitando un aporte

económico, para la construcción de un baño, ya que son 3 adultos mayores, en Ia cual uno

tiene nnayor- reducc!ón de mor.¡ilidad que los demás, dado que son tres personas que están

en esas condiciones ojala pudiéramos darle respue§ta Sr. Alcalde'

VARIOS CONCEJAL SR. EDUADO ORTEGA

1.- La Sra. yolanda Acum del sector de su familia ingreso una solicitud Sr. Alcalde,

para que la Buedan revisar, están solicitando una vislta desde el Depto. de Ohras

Municipales, para que se le pueda ayudar con respecto a unos trabajos, se hizo un

proyecto por parte de Conadi y lamentablemente eso no quedo bien hecho, era buena la

intensión, perCI en donde es la captacíón del agua, eso es por gravedad, la mangueras van

directo del estero, desde el invierno pasado están sin agua, eso beneficiaria alrededor de

L5 fannílias, es por eso que sollcitan y necesltan esta ayuda de! Depto. de Ohras.

sEÑoR PRESIDENTE: "¿Arreglar la captación?".

CONCEJAL ORTEGA: "Exactamente, hace una boca toma, eso ya fue ingresado".

Z.= La Sra. Camíla Valentlna Barría Paillan, se encuentra

hospitalizado en Valdivia, acabo de conversar con el padre 

el caso es muy delicado, entonces se está viendo llevar gente

desde Ia comuna, es bi var a Valdivia a hacerse el examen,

dependiendo del resultado se debe volver a llevar a Ia gente, se está haciendo el llamado

por las redes sociales, entonces se ha hecho una solicitud al municipio de un aporte

monetario, para gastos de los padres que*qstán viajando, ella es del sector de 
ry\
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3.- euisiera hacer una consulta Sr. Alcalde, el lunes estuvimos participando en la segunda

Mesa de Territorial de Purrehuin, se hizo eco lo que menc¡one el concejo pasado, estuvo

presente Dideco, nos juntamos cómo a las L5:00 horas, estuvo presente Senapred y

Conaf, fue una reun¡ón bien provechosa, Conaf cumplié con Io que se había dicho en la

primera instancia, trajo personal, documentos que se tenían que emiti!', certificadas de

quema, etc., esg funciono muy bien, ahí se me acercaron algunas personas por el tema de

agua de camiones aljibes, ese día el camión no había pasado por comuimo, Purrehuin, y

me llamaron de Anchiqueumo, no sé qué novedad tendremos desde la Delegacién,

converse con Dideco ese día, pero me dicen que han emitidos informes, certif¡cados,

correos y que no ha hahido respuesta, ni se ha envldado ningún información al respecto,

el trabajo de aparte de la Municipalidad se ha hecho, pero el problema al parecer está en

la delegacién, ese día nuestros niños estaban sin clases en eljardín de Purrehuin, la gente

es la que sufre, necesitamos ese elemento tan principal, se han hecho todCIs los esfuerzos

desde el municipio comprando el agua y todo, entonces eso quería saber éQué

antecedentes t¡ene?.

SEñOR PRE§IDENTE: "Nosotros conversamos el día de ayer, antes de ingresar a la reunión

con la delegada, le hice presente de que los proveedores no estaban cumpliendo con el

contrato que ellos le hicieron, porque el contrato lo hace entre la Delegada Provincial y los

camiones aljibes, reconoce que han teniCo dificultades con los prcveedores,

aparentemente es un tema de recursos, de pago, pero tampoco e§ que se hayan

demorado 3 meses en pagarles, entonces estaban revisando los contratos, para efectos de

ver qué mecanismos tienen para poder en el fondo forzar a que las empresas cumplan con

lo que ellos mismos dijeron que iban hacer, entonces ahí hay una cuello de botella,

aparentemente es un problema de relación contractual entre el proveedor y en este caso

quien contrata los servicios que es la delegación provincial, ella se comprometió a resolver

el tema, espero que lo resuelvan, sino nos pedio y le pido a ustedes que hiciéramos llegar

todos los reclamos que la gente nos hace a nosotros a la delegada, de tal forma que

cuando a mí me llamaron de Pilfuco, hacer llegar formalmente ese reclamo, para que

tengan los antecedentes, porque es un tema contractual".

coNcEJAt oRTEGA: "Bien, en el fondo hay que presionar de alguna manera estos cuellos

de botella, que lamentablemente es reiterativa, antes era un suceso una vez al año

máximo dos veces cuando lo llevaba la Onemi, no había mucho de esto, pero ahora es

reiterativo, por eso lo manifiesto aquí".

4.- euisiera pedir mi devolución por concepto de concejal correspondiente al mes de julio,

por un monto de Sa52.528.-

SEÑOR PRESIDENTE: "éEstamos de acuerdo con aprobar Sres. Concejales?"

CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo"'

CONCEJAL SR. OMAR pÉRfZ: "De acuerdo".

CONCEJAT SRTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. MARCELO CHEUQUIAN: "De acuerdo".

CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF:,.DC ACUC¡.dO,,.

SEÑOR PRESIDENTE: "Estamos todos de acuerdo con aprobar"

CONCEJAL ORTEGA: "Muchas gracias". ftl
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VARIOS CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA

1.- Solicitar Sr. Alcalde que este muníc¡p¡o pueda hacer una v¡s¡ta a las pasarelas del KM 51"

donde la familia Huiniguir, porque los vecinos están manife§tando que hay tablones que

ya se están cayendo, donde muchos se han coitado, ya ha pasado un p¡e, n0 ha habido

accidentes rnaYores, pero ya está peligroso, y !a segunda pasarela que es de la fannilla

Acum Acum que e§ el KM 50, tengo fotografías y la semana pasada se quebraron dos

tahlones, pgr eso solicito que se pueda hacer una v¡sita, para poder ver desde este

municipio.

§EÑOR PRE§IDENTE: "iEs la pasarela de !a Nelda?".

CONCEJAL SRTA. OJEDA: "Si".

2.- Este varÍo es una familia del sector de que sabemos que es un sector bien

apartado todavía, que nos cuesta, tenem rno la complejidad del rio, esto es

sobre el Sr. Rubén Ulises Cancino Jaramillo, me gustaría que se Ie visite, que vaya un

as¡stente socia!, ellos no están en buenas condiciones, la vivienda no está en huen estado,

sabemos que Don Rubén es un adulto mayor y vive con una hija, ella no sale a trabajar

porque se quedó al cuidado de su padre, es por eso que solicito la vista de un asistente

social, para ver el caso de esta familia, ya que ellos han hecho mucha patria en ese

apartado lugar.

SEÑOR PRESIDENTE: "Como dicen es un habítante antiguo".

CONCEJAL SRTA. OJEDA: "Así es"'

3,- Mencionar y hacer los alcances con respecto a la Mesa de Violencia de Genero, que se

hizo hoy la exposición, decir que no ha sido fácil, porque estamos en un lugar y comuna en

la que uno ha nacido y crecido como bÍen se mencionaba de las cosas no llegaban a

decirse, que nadie se entere, hoy en día nuestros jóvenes y nosotros mismos hemos ido

dando señales que se necesita ir avanzando, entonces salud tambíén está dentro de estos

programas para las mujeres y para hombres que han llegado, tengo que mencionarlo, no

es fácil llegar y decir. sus cosas o comentarlas, por lo tanto uno tiene que tener sus

reservas de privacídad, así que me alegro por la valentía no de una gran cantidad de

personas, pero si los que han llegado, uno ha sido parte de eso y los ha visto sonreír es

bueno, uno siente que ha hecho un trabajo bien, porque esas persona§ necesitan sentirse

valoradas, para poder comenzar con un nuevo amanecer y continuar hacia adelante.

VARIOS CONCEJAL SR. MARCETO CHEUQUIAN

1.- partir diciendo que los 5 minutos para presentar los varios Sr. Alcalde no son

suficiente, lo hemos conversado una y otra vez.

2.- Con respecto al acta anterior en su página 7 donde se hace mención y analizamos e!

tema de las recursos FONDEVE, ahí quedo un recurso de un poco más de $1.500.000.-, me

refiero al acta ya que usted dice ahí que debe preguntar al Director de Finanzas, para ver

que va a suceder con los recursos, bueno aquí puedo o no estar equivocado, aquí es el

concejo municipal quien tiene que definir cómo se va a repartir, como se hace en el fondo

con !a p!"opuesta que usted tralga, no el dlrector de finanzas, usted es el que propone.

§EñOR pRES¡DENTE: "Si, pero es el Director quien me tiene que decir si están disponible
puestario y el otro es el ejercicio financiero,

t4

los recursos o no, una cosa es el marco Orqj#
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que son dos cosas distintas, él tiene que ver si tiene la disponibilidad financ¡era, eso es lo

que tiene que informe, ahí recién yo decir propongo esto al concejo y este aprueba,

rechaza o se abstiene".

CONCEJAL CHEUqUIAN: "Porque la disponibilidad esta, son los fondos, el fondo está

aprobadCI hace un tlempo y debiera de estar disponible"'

SEñOR pRESIDENTE: "Son dos cosas distintas, cuando tu apruebas un marco

presupuestario, este está construido en base a supuestos, probablemente yo cuente con

esos recursos ¿Cierto?, y el ejercicio financiero es el que haces cuando tú tienes flujo de

§aja, por lo tanto lo que tengo que preguntarle a Luis Barría si esos $1.500.000.- los tiene

disponible, para p!.epa!'ar la propuesta para el Concejo Municipa!".

coNcEJAt CHEUQUIAN: "Voy a cerrar este punto, pero diciendo que si se destinaron

SS.OOO.OOO.-, para ese ejercicio y concurso, debiera de esta esa cantidad y no dos o tres

millones, ni lo que se entregó en definitiva para las Juntas de Vecinos, eso era lo que

quería indicar al respecto. Si acaso quedara, esta es una idea, si está disponible como

usted !o nnenciona¿ creo que debiera, es rni opinión personal, distribuírsele a las juntas de

vecinos que de alguna forma hicieron el esfuerzo para poder hacer e§e proyecto o

iniciativa, bueno hicieron un esfuerzo en términos de viaje y sentarse a conver§ar, lo más

probable es que pueden haberse enmendado ciertas cuestiones que no son admisibles, es

una opinión".
§EñCIR pR-E5IDENTE: "Tu propuesta en el fonda es que s! Luis rne dice que hay

disponibilidad ¿Aumentemos la cantidad que se le entrego a cada Juntas de Vecinos?".

coNcEJAt CHEUQUIAN: "No, hacer el esfuerzo para las Juntas de vecinos que no

quedaron admisibles, y que puedan enmendar alguna cosa que pudo haber sido no tan

grave, para darles la oPortunidad"'

3.- En el acta del Concejo Municipal pasada en la página 17 donde estuvimos analizando lo

de la posta de Pucatrihue, ahí mencione del tema de los rumores, para que nadie de

cuente cosas, si no que despejar las dudas, usted menciona que hay cuatro entes que

revisan la construcción, entre ellos de la empresa, ITO de la Municipalidad, el Servicio de

Salud, e! Gobierno Reglonal y bueno usted dice que le llama la atencién que la gente

invente cosas, por otro lado Don Julián Quezada dice que esta impecable la posta, yo le

quiero indicar que el Core Alexis Casanova en un documento emitido el día L2 de agosto

del presente año, bueno indica que el 98% está casi por finiquitar, pero hace mención con

respecto a un tema de agua, que yo lo mencione en sesión, lo segundo lo hace mención

Franclsce Reyes también Core, que señala que había una capa fl"eática, busque en la

página y está ahí, aquí se visualizan dos cosas, en el fondo efectivamente está el aumento

de monto de los 5195.000.000.- es justamente para hacer esta labor de mejorar la

situación, señalo en este sentido este rumor no era tan rumor y tenía algo de verdad,

contractando las Posiciones.

sEñoR PRESIDENTE: "No tiene nada de verdad y te lo voy a explicar, la posta y su

infraestructura, que es la obra civil y que tu dijiste que se goteaba, eso no e§ así, si yo no

mal recuerdo, la solución y lo plantee aquí es que la solución sanitaria se encontró con

dificultades, porque efectivamente habían aguas en la napas subterráneas, eso es lo que

había que buscarle solución técnica, que fue !a planta de tratamiento para agua servldas

para la posta, que es lo que aprobaron los Sres. Consejeros Regionales el miércoles pasado

por $t0S.000.000.-, pero la infraestructura no tiene nada, nada, reitero nada y el

financÍamiento va para la construcc¡ón de la planta de tratamiento de aguas servidas, que

hace mención Alexis Casanova, que estaba ahí en el Consejo y Francisco Reyes, que lo

aprobarcn y estuviercn aquí en e! municipío, de ta! forma es la solución técnica que tu!'o

que dársele a part¡r de lo que se descubríó,.-porque la calicata que se le hizo no era lo

?
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suficientemente profunda Marcelo, pero la posta no t¡ene nada, insisto en eso, en

segundo lugar la diferencia de los dineros, s¡ no me equivoco con $1.25.000.000.- que se

destinan a la planta de tratam¡ento de aguas servidas y el resto va a equipamiento, lo que

está hac¡endo Eduardo Godoy hoy día es solicitar al Gobierno Regional el certificado de

apr"obación de estos recursos, luego vlene el convenio, se hace la obra, *; la empresa ya

que esto es un aumento de obra, por lo tanto lo hace la misma empresa, lo que tienen

que hacer ahora es instalar la planta de tratamiento de aguas servidas, ellos ya enviaron a

hacer la planta, se demoran 30 días en tenerla lista y la van a instalar a fines de agosto o la

primera quincena de septiembre, por lo tanto son dos procesos paralelos, por lo que la

posta debiera estar terminada con todo a flnes de septiembre y en octubre estar

inaugurando la Posta de Pucatrihue".

coNCEJAt CHEUQUIAN: "Gracias, pero se me perdió el pantallazo que le saque a la

entrevista, uno puede interpretar de diferentes cosas, por eso estamos aquí para

hablarlas".

4.- euería hacer alcance sobre los derechos municipales, entiéndase el derecho o el deber

que tiene el municipio, para hacer el ejercicio de su derecho, entonces aquí estuve

leyendo un documento donde sale el Decreto Ley 3.063, que es un poco antiguo, pero que

tiene que ver con la ley de rentas municipales, donde señalan que ex¡ste la obligación de

ejercer la labor nrunicipa! por !a cua! se debe el cargo, aquí viene mi consulta áCuándo se

va a pasar Ia ordenanza? A propósito de un trabajo que venía haciendo el abogado en

relación al pago de los servicios del tema de los residuos domiciliarios, ese es un trabajo

que esta hace mucho tiempo y no hemos visto nada'

SEñOR PRESIDENTE: "Si, la ordenanza está hecha, y lo que ha faltado y rne responsabilizo

es que no lo he pasado al concejo, y debiera de hacerlo, la verdad es que la ordenanza se

hizo, hice algunas observacíones con otras ordenanzas comparativas, porque esto agrava

o graba con recursos a un segmento de la población que debiera pagar la extracción de

basura, que es un pocCI lo que buscamos, que por Io menos ese 80% que esta pague, sobre

todo e! que tiene doble vivienda, porque los que tiene el 6Q% es lo que tenernos fuera, la

verdad es que la diferencia entre el 60% y 7A% es bastante poca, en todo caso lo que

pagan en la ordenanza era como $L0.000.- en el año".

CONCEJAL CHEUQUIAN: "Es poco, pero es importante ejercer esto"'

sEñoR pRE5IDENTE: "Lo voy a pasar, pero recuerdo que eran como $10.000'- que se le

lbe a cobrar, en realidad es la nada misma, pero algc que aporten".

coNCEJAL cHEUQUIAN: "lgual es interesante que antes de pasarlo al concejo,

eventualmente se pudiera hacer llegar por correo ese documento para analizarlo"'

S.- Este es un tema de caminos y la conectividad Sr. Alcalde en las rutas, quisiera solicitar a

través de usted y oficiar a quien corresponda la mantención constanternente de las rutas

ya sean asfaltadas o ripiadas, lo digo porque en el fondo Cunamo está bien maltratado ese

camino, ya sea por los camiones y todo, los vehículos pequeños con los cuales transitamos

se afectan mucho, ahí hay un caso, ahora la Ruta U-400 kilómetro 45 o 50 hay unos hoyos

o eventos que la verdad son muy peligros en la tarde noche, ahí tiene que oficiar, he visto

en el krn 50 o 55 que Vialidad ha actuado'¡r colocado asfalto en los hoyos, pero en esa

parte hay como 4 o 5 hoyos, entonces esa es la labor oficiar a quien corresponde'

5.- Sobre el tema de caminos estuve conversando con el del

sector de Rucamañio, quien hace una consu[ta éCuál es el estado de avance de la ruta que

cruza Rucamañio hacia Cheuquemapu Puquintril?, donde se beneficia a 3 comunidades al

menos, quisiera saber el estado de avance.fl
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SEñOR PRESIDENTE: "Eso está dentro de lo que es la planificación con Vialidad, y se

supone que en esta temporada estival deberían intervenir el cam¡no, para darle

conectividad con Puquintril o donde sale este, de tal forma que ese camino y de echo

nosctros lo intervenlmcs, tiene un avance slgnificativo, Io que falta es donde hay un

asunto de unos palos, pero hay una buena parte que el buldócer ya lo hizo, y falta hacer el

trayecto completo, pero Vialidad lo tiene dentro de las propuestas para este año o sea me

refiero a esta temporada 2A24 - 2A24, ellos quieren partir en diciembre, entre enero y

febrero eso debiera estar listo, el buldócer está destinado para la comuna"'

7.- Respecto a los adultos mayores, luego de haber participado en la Mesa Provincial

donde ahí se congregan representantes de I consejos de la provincia de Osorno, donde

también llegan otros actores de reventarte en díferentes ámbitos, pero en este caso del

adulto mayor, donde la última vez hubo una charla de la encargada de Senama de la

Región, entonces quiero hacer una consulta a propóslto del área, una solicitud o más bien

una sugerencia, es sobre el catastro de personas mayores en esta comuna, clasificados en

la necesidades de catres clínicos, necesidad de colchones, y una serie de otras ayudas

técnicas, sería bueno tener el catastro, que se nos hiciera llegar por favor, lo otro si eso

tiene alguna reglamentación o condiciones de uso de este material, que no es barato,

sería bueno tene!' ese catastro-

sEÑoR PRESIDENTE: "éD€ apoyo dices tú?"
CONCEJAL CHEUQUIAN: "Si".

g.- La otrc a raíz del tema de adultcs mayores, a propósito de que estuvimcs en la Posta

de purrehuin, donde hubo una actividad en donde el proyecto fue elaborad por el Servicio

de Salud, me parece mucho, no estoy seguro, pero fue canalizado a través de un grupo de

adultos mayores, entonces mi tema es que veo como segmentado eso y no coordinado

aquellas personas que trabajan con adultos mayores, entonces un nicho por aquí y otro

por allá, tiene que haber coordinación.

SEñOR pRESDIENTE: "Lo que pasa ahí y lo que hubo, se lo represente a la Directora de

Salud de Atención Primaria, hubo una oferta por parte del Servicio de Salud con un poco

más de $2.000.000.-, para hacer una intervención de autocuidado, ese es el ámbito

específica Cel pro.yecto, por !c tanto les dí.ie que tienen que aprender a delimitar las cosas,

esto no tíene que ver con el Plan Comunal de Emergencia, no tiene que ver, no tienen que

sobrepasar los límites de las intervenciones, y además tienen que ínformar que es lo que

están haciendo, no que habían recursos disponibles del servicio de salud, no puede ser,

tienen que canalizar las cosas, informen, de tal forma que acoten la magnitud de la

intervención, son $2.500.000.- con eso no se hace nada, eso alcanza para juntar a !a gente,

darles comida y nada más".
CONCEJAL CHEUqUAN: "Tal vez la intención de fondo está bien, pero como bien se hízo o

sonó es como algo político".

§EÑOR PRESIDENTE: "Más en este contexto".

CONCEJAT CHELTQUIAN: "Es algo como superficia!, es populisnno".

9.- Esto tiene que ver con la infraestructura, especialmente con el Mirador de Contaco,

sabemos que tiene un trabajo, pero quisiera hacer un alcance Sr. Alcalde, ¿Cuál es la

inversión que tiene ese espacio?, quiero ordenarme y decir que hubo una primera

inten¡ención, es decir, el primer" *raVecfu?orque lo que veo hay un tigre o !eón, esa ya es
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una segunda inversión y la tercera inversión es lo actual, ¿Cuál es la sumatoria de los

recursos?.

5EñOR pRES¡DENTE: "No recuerdo la primera intervención cuantos millones fueron".

MINISTRO DE FE: "La primera intervención fue de aproximadamente $69.000.000.-, pero

la cifra exacta podría entregársela, porque ese es un proyecto muy antiguo"'

SEñOR PRESIDENTE: "Nosotros constru¡mos el mírador, esa es una primera intervención,

este segundo trabajo es una mejoramiento, ahora la escultura del puma no tiene nada

que ver con los proyectos, !a escultura nosotros contratamos pa!"a instalar un atracti'¡o

turístico, que en este caso es un puma, eso habría que sumarlo, para efectos de ver

cuánto se ha invertido ahí, pero le voy a pedir a Eduardo que haga el informe".

CONCEJAL CHEUqUIN: "áEste último proyecto de cuanto es más menos?".

MlNI§TRO DE FE:'$54.000.000.- la conservación".

SEÑOR PRESIDENTE: "Entiendo que eso se adjudicé por rnenos a! final".

MINISTRO DE FE: "No, creo que se hicieron modificaciones al proceso de ejecución, pero

el contrato final e§ ese".

SEÑOR PRESIDENTE: "El detalle para que lo tengan todos los podemos entregar"'

coNcEJAL CHEUqUIAN: "Más que nada decir que ya tenemos $11a.000.000.- solamente

en ese espacio más el punna coms se dice".

10.- Respecto a med¡oambiente, este es un tema que se ha tocado repet¡damente y más

en estos tiempos como otros temas como la seguridad, pero quería abocarme a la ley

marco del cambio climático, a esta ley quisiera sumar el acuerdo ¡nterinst¡tucional que

fir"mo su mandato en diciembre del 2a2? con la Asociación de Municipios de la Provincia

de Osorno, primero hay una ley y segundo un acuerdo, entonces aquí hay que cumplir

ciertas cosas mínimas, éCuáles es el estado el Comité Ambiental Municípal y el Comité

Ambiental Comunal?, que son diferentes ya que uno es con funcionarios municipales y el

otro con la población, ambos están avalados y suscritos en el acuerdo, eso sería lo

prlmero y lo segundo, sobre !a ley de marco cambio climático 2L'455, áCuál es el plan de

accióncomunal?,porqueesehayquetrabajarlo,éSehatrabajoenesoenlacomuna?.

5EÑOR PRESIDENTE: "Déjame consultar y te voy a dar por escrito una respuesta"'

coNcEJAL CHEUQUIAN: "Porque además lo pregunte hace COn un mes atrás con respecto

a lo mismo, mencionar aquí en este ámbito que Punta Arenas es la única que hasta el

mcmento ha hecho ese plan Ce acción cornunal mandatadc por esta Ley 2L.455".

11.- Dentro del ámbito de Medioambiente, se comunicó conmigo una señora de la

Cordillera Colegual, y que también lo vínculo con otro reclamo desde el sector de Casa de

Lata cuando se hace eventos deportivos, uno no está hablando en contra del evento o

deporte sino e! cómo le organizan y cuál es !a suciedad que van dejando, señala una serie

de plásticos amarrados en los árbotes, en los caminos y que después viene la flora y fauna

local, entre otros los anímales domésticos que consumen estos plásticos, esto es pelígro

para la flora, fauna y el medio ambiente que hoy día pregonamos, entonces aquí la

consulta es iCuál es la medida de la Oficina de Deportes o como lo aplacan?, esto ya lo

dije hace un año atrás, este llamado lo recibí hace una semana atrás, díciéndome que

hacen ustedes, entonces lo comento en este concejo, no es contra el deporte sino como

se hace.

SEñOR pRESIDENTE:'Yo Ie devolvería la pregunta tQué hacen ustedes los

nces que hace la señora po!' su cornuna, po!'que

1¿'
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esto es un tema de conducta humana, no existe comuna limpia si no hay persona§

limpias".
CONCEJALCHEUqUnN:"Paraesoestamosenestacomuna,paraavanzar"'
coNcEJAL SR. JULIO OJEDA: "Cerca de Pucopio hace poco igual para que estén al tanto,

igual coma el tema de Cordillera Colegua!, bueno inaugut"o su campeonatc San Pablo, no

fuimos supuestamente los chuequeros de san Juan, si es que se está reclamando ahí

cerca, por ahí cerca lnauguro la Asociación de Chueca de San Pablo, ahora San Juan de la

Costa bueno ellos siempre tratan de solicitar basureros y lo demás, se le entrega

implementos de limpieza a cada equipo, se trata de dejar limpio, por ultimo indicar que

los predios donde hacemes nuestras actividades son privados, y tratarnos de dejar !o más

limpio posible".
SEñOR pRESIDENTE: "Mi impresión es que en general y esto me lo dijo el Ministro de

Hacienda que vino, que le llamo la atención lo limpia que era la comuna"'

coNcEJAL CHEUQUIAN: "No es PucOpio sino que cordillera colegual, al otro extremo".

CGNCEJAL SR. EDUA'RDO ORTEGA: "éQué deporte es cclega?"'

CONCEJAL CHEUQUIAN: "Cicli§mo".

sEÑOR PRESIDENTE: "Entonces seamos sinceros son de fuera"'

CONCEJAL CHEUQUIAN: "El de fuera no puede llegar y meterse"'

SEñOR pRESIDENTE: "pero estamos en un país libre, entonces ingresan y salen personas".

CCNCEJAL CHEUQUIAN: "Perc hay que colocar crden"'

12,- Es referente al tema de la administración municipal, el Secretario Municipal ya es

oficial, éCómo va eso?éCómo funciona?.

SEñOR PBESIDENTE: "Adm!nistratlvarnente todavía tengo tiempo para tomar mi decisión,

legalmente le corresponde asumir siempre y cuando yo quiera definir el tema al Director

de Obras Municipales, a él le correspondería asumir el cargo de acuerdo al estatuto

administrativo, esa decisión no la he tomado, por eso sigo manteniendo hasta que me lo

permita ley un subrogante, si el me presenta y me requiere formalmente, en este caso el

Director de Obras tiene que pedírmelo, yo tengo mi tienrpo para tomar esa decisión, pero

a quien le corresponde el cargo por ley es al Director de Obras Municipales, pero él tiene

que solicitármelo formalmente, pero yo tomo la decisíón, ahora s¡ yo tomo la decisión voy

a tener que llamar a concurso el Director de Obras Municipales, así funciona".

CONCEJAL CHEUQUIAN: "G racias".

VARIOS CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF

1,- Este vario tiene que ver con la carpeta que se nos entregó el último concejo del mes de

julio del presente año, sobre el estado de proyecto en ejecución que tiene que ver con el

proyecto de abastecimiento de agua, le quiero ceder la palabra a un lamien que se llama

0rlando Ancalef de

Sr. Orlando Ancalef: "Somos de la localidad de somos varios vecinos del lugar,

lo que sucede es que fuimos beneficiarios del de pozos, usted mismo fue al

sector Sr. Alcalde y lo día a conocer, lo vimos como algo bonito, estábamos contentos de

salir favor"ecidos con el PMB {Programa Mejoramiento de Barrio), resulta que la empresa

que se lo adjudico y no sé cómo será eso, pero fue una funcionaria al sector a mostrarnos

la maqueta, nos dijeron que eran L8 pozos más menos, Y nosotros estábamos incluidos,

pero no firmamos nada y no dejo ningún documento al respecto, eso fue a fines de

septiembre del 2023, mas menos iba a estar listo en marzo del2A24, pero resulta cuando

vino la empresa coloco un let!'ero sin q$guna protección, cuando hubo viento caYs al tiro,
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después fueron a instalar una caseta el viento también la dio vuelta, no sabemos cómo es

esto, a lo mejor ustedes deben Saber, como tiene que ir esa caseta, para que no se caiga

con estos vientos extremos que están saliendo, Se supone que sobre eso Van los paneleS,

así que al primer temporal si eso no está fijo en el suelo vamos a quedar sin agua al tiro,

esta como al 5D% eso, es un desastre, nosotros hemos pedido para que vaya un

funcionario a ver como esta eso, y no ha aparecido nadie, los concejales saben la

situación".
SEñOR pRESIDENTE: "Le voy a responder este tema, que para nosotros igual ha sido un

dolor de cabeza, la empresa que se adjudicó los proyectos tienen plazo hasta fines de

septiem hre pa ra terr-n ¡na r".

Sr. O Ancalef: "Entonces eso todavía está vigente"'

SEÑOR PRESIDENTE: "Si, para poder explicarles, el proyecto tuvo difícultades porque la

empresa no tenía la decisión de terminar la obra, llegamos a un acuerdo de que ellos

terminaran la obra a fines de septiembre, fue el plazo que se les dio".

Sr. Srlande Ancalef: "Pero les queda poco".

SEñOR pRf.$DEÑfg, "Si, pero se les va pagando en función del avance, si le terminaron al

pozo a usted se les cancela, esa va hacer la metodología, el plazo que tienen si mal no

recuerdo es a fines de sePtiembre".

CONCEJAL CRñUUF: "En el documento dice que el plazo es hasta el 23 de septiembre del

2024".
SEñOR pRESIDENTE: n'Lo que voy hacer para que todos ustedes tengan la información, es

que voy a convocar a una reunión".

Sr. Orlando Ancalef: "Eso queremos".

SemOn PRESIDENTE: "Para hacerles una exposición de los proyectos, en que consiste y

cuando debería estar terrninada !a obra, pe!'o para serles sinceros uno no siempre tiene

certeza d,

§r. Orlan
e quien se adjudica los

Ancalef: "De acue

proyectos".
rdo a lo que dice el proyecto se tienen que realizar las

obras".
§EñOR pRESIDENTE: "Si, pero cuando usted contrata a alguien a través de licitación, no

sabe si el que se adjudicó la obra r/a a cumplír o nc, eso es un rlesgo, aquí hay recursos de

por medio, les pagamos por estado de avance, no le voy a pagar algo que no han hecho,

por lo tanto el proyecto tienen que term¡narlo y entregármelo tal como dice el proyecto

para cancelar".
Sr. Orlando Ancalef: "Va un funcionario a verlo, como dicen que esa listo y no lo

connprueba nadie".

SEñOR pBESIDENTE: "Eso no lo vamos a resolver aquí, así que pref¡ero convocarlos a una

reunión y explicarles en que consiste el proyecto y los plazos, ellos tiene fecha hasta el 23

de septiembre para terminarlo, sin eso no hay pago"'

Sr. grlando Ancalef: "¿La reunión cuando seria?".

SEÑOR PRESIDENTE: 'Tengo que verla, ahí les vamos a avisar"'

CONCEJAT 6AñULEF: "Peñi hasta ahí dejémoslo, porque la reunión la decide después el

Alcalde, lo importante es que diste a conocer tu situación".

Sr. Orlan Ancalef: "Muchas gracias".

Igualmente quiero cederle la palabr"a al presidente que víene de en representación de

 ahí tenemos otro problema con relación a los pozos, por favor resumirlo ya

son 5 los minutos que me dan para presentar mis varios.

§r. Pailapichun; Se trata del problema de los pozos individuales de abastecimiento

de agua, nesotros hicimos un carta al Sr. Alcalde con fecha 24.Q5,2424, que se ingresó por

Oficína de Partes Municipal, en donde..se nos respondió que se nos haría una visita en
r.!
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terreno junto a su personal municipal correspond¡ente, concretándose una visita días

después del sr. Alcalde junto a Don Julián Quezada y srta. Paula tarías, donde vieron las

falencias y trabajos a medias en cada lugar de los beneficiarios de esta segunda etapa,

aquí en nuestro sector comprometiéndose a ejecutar y darle termino final la

ultlmas semana del mes de ya que se encuentran fuera de plazo, hoy siendo ya 14 de

agosto del presente año no se ha realizado ningún avance y solo se vino a levantar el

letrero de difusión, que fue botado por el viento. También queremos dejar en

conocimiento a este concejo en pleno que la primera etapa de 4 familias beneficiadas

también quedó inconclusa y nunca se superviso el proyecto, que fue cancelado sin darle

terrnlno y ser supervlsado por las personas idóneas del municiplo, de allí nace nuestra

preocupación a esta problemática, además del poco tiempo que le queda a nuestros

Alcalde, para poder concretar trabajos no ejecutados y fuera de tiempo. Eso sería, y me

gustaría entregar a cada uno de los Sres. Concejales una copia de la documentación,

fotografías de cada proyecto en terreno".

SEÑOR PRESIDENTE: "Si, puede hacerlo, no hay problema"'

CONCEJAL SR. OMAR pÉRfZ: "¿Cuál es la empresa que está trabajando en Los Hualles?"'

MlNlsTRo DE FE:'Tengo entendido que es MAG Construcción sPA".

CONCEJAL CAÑULEF: "S¡".

wllf.JlsTRo DE FE: 
,,Qi.¡e es la rnisma que está haciendc e! proyecto de abastecimiento de

agua de DomoPulli Huillin"'
srñon PRESIDENTE: "Nosotros fuimos con Julíán Quezada, efectivamente

Ilegamos a una acuerdo con la empresa, para terminar la obra, se le dio plazo hasta el 23

de septiembre como me dice Sylvia, para terminar definítivamente, los recursos aún se

disponen para poder termlnar !a obra, espero que !a empresa cumpla con e§c, pera tengc

que esperar hasta el 23 si la empresa se va a instalar o no, pozo terminado es pozo que se

le va a cancelar, tengo que esperar hasta el 23 de sept¡embre, porque legalmente no

puedo unilateral terminar con el contrato, porque eso signifíca liquidar a la empresa,

hacer el ejercicio de la boleta de garantía, eso me va a llevar tiempo para determinarlo, es

por eso que espero que la empresa cumpla su compromiso a! 23 de septiembre, eso nos

pasa con tres proyecto§ que se adjudicó la misma empresa, pero como les digo espero

que la empresas Pueda cumPlid'.

Sr. Martin pailapichun: "Nosotros como beneficiario nos gustaría que se llegue al

objetivo, lo conversamos con usted cuando fue a terreno, aquí no es un monto menor,

quizás viándolo desde otro punto de vista quizás con una bomba bencinera !o tengo en

una semana o algo así, me refiero al tiempo, poco compromiso de las empresas

contratadas, quizás no son profesionales, entonces queremos confiar en usted, pero aquí

lo importante que se llegue al objetivo".
SEñOR pRESIDENTE: "Ese es nuestro objetivo que la empresas cumpla, se entregue el

pozo como lo han hecho otras ernpresas, nosot!'os hemos terminado, en Carrico se

hícieron 10 soluciones y la empresa cumplió con los plazos, eso está funcionando a la

perfección, pero la verdad no sabemos quién se adjudica, esto es una licitación pública,

cualquiera se presenta, de echo nosotros nos adjudicamos recientemente dos nuevos

proyectos de abastecimiento de agua, espero que esta empresa que nos ha generado

tantos problen'las no se presente".

CONCEJAT CAÑULEF: "Y que las dejemos fuera por esto mi§mo".

SEñOR pRESIDENTE: "Espero que no, porque son proyectos que se tienen un impacto

importante en la familia, entonces cuesta tanto conseguirse los recursos y lleguen las

empresas no profesionales, elegantemente, porque la verdad uno se encuentra con cada

cosa en el mercado públlco, no tengo contro! sobre esc, y si ellcs cumplen con todos los

requisitos no puedo no adjudicarle, el único antecedentes que tenemos a veces es cuando
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estas empresas en otras partes han hecho lo mismo, ahí puedo decir no adjudiquemos,

llamemos de nuevo a licitación, es la única manera de poder tener control, nosotros

tuvimos un problema serio con una empresa por el tema del Juzgado, a Dios gracias

encontramos una empresa que lo va a terminar, a Purranque le dejaron una obra botada,

ese Alcalde todavía no puede adjudicar, en Maullin fueron e hicieron todos los herldos

para hacer infraestructura, fueron tres proyectos y hoy día no puede presentar ningún

proyecto al Gobierno Regional, porque la empresa instalo obra, cobro y se fue, por eso

digo hay empresarios y empresarios, esperCI de verdad que podamos term¡nar los tres

proyectos que tiene esta empresa al 23.09.2023" '

Sra. Teresa tefin Rupailaf: Soy de! sector de Puico, el Sr. A.lcalde rne conoce, estaba rnuy

contenta con mi pozo que supuestamente me iban hacer, la misma empresa que lleva lo

de Domopulliy que tiene la embarrada, por así decirlo, ellos empezaron el L7, ya que el 16

de julio fueron a hacer la limpieza del pozo de la vecina que ya falleció, ellos llegaron e

ingresaron al recinto privado hicieron limpieza y colocaron las cañerías, el L7 me llaman

para que les abra e! por.tón porque ya hicieron la llmpieza de pezo. entonces les consulte

ieué pozo y con quién hablo?, se identificaron, ahí les dije que me habían dicho desde [a

Municipalidad que tenían que llamarme dos días antes, porque trabajo lejos y vivo sola,

entonces empezamos ahí a conversar, les comencé a consultar ya que no tenía idea el

tema, empezamos y el camión no podía bajar porque tengo camino de tierra, si podían

ingresar camionetas 4x4 se pedía bajar, además los días estaba buenos, lo que hlciercn

fue perder esos días, porque no quisieron ir a trabajar, me llamaron, así que contrate una

yunta de bueyes por $30.000.-, para poder bajar los paneles, porque el camión no podía

bajarya que podía quedaren panne, al otro día nofueron y me dijeron que el sábado iban

a ¡r a trabajar, para mi es difícil ya que debo ir a abrir el portón y todo, entonces en ese

tlempc bien y ahora estoy conrraleciente, pere aquí ando pprque es Un proyectc para m!

beneficio, ahí tienen todos los materiales botados, me puedo dar cuenta de la mala

calidad de las cañerías, usted Sr. Alcalde tiene que enripiar ese camino, va a volver a pasar

máquina y esas mangueras se van a romper todas, las tienen tiradas, hicieron el panel ahí

está, hicieron el pozo y ahí quedo, esta como aceitoso, porque soy de campo y se Un poco,

el pozo o forado que hicleron se llenó de agua llurrlas, e§a agua se ve negra, enclma con

aceite, el procedimiento del cerco igual malo, pasa un animal y bota todo"'

CONCEJAL CAÑULEF: "Ñaña solo tengo 5 minutos para presentar mis temas, i.Cuál es tu

problema?".
sra. Teresa Lefin: "El problema es que dejaron todo ahí botado".

CO¡+CflÁl CAñULEF: "Aquí dlce qile tu prcyecto estaría terminadc el 19 de septlembre

del presente año, por lo tanto tenemos que esperar que terminen estos proyectos, para

que el municipio pueda hacer acciones, ya tuvieron la oportunidad de darle a conocer sus

situaciones, es porque la verdad tengo más temas que presentar en concejo, no podemos

explayarnos de la forma que lo estás haciendo, por lo tanto al respuesta es que de tu

proyecto termina el L9.09"2024,\os recursos que todavía quedan alcanzan para terminar

tu problema".
Sra. Teresa Lefin: "Lo que sucede es que quiero dar a conocer esto, para que no digan

después esa señora no aviso, no dijo nada, por eso estoy dando cuenta y tengo fotografías

de lo que están haciendo, de echo han llevado solamente bolsa de cemento, que deben

estar todas duras porque las deje en el corredor, porque quedaron en ir a trabajar y no

fueron, los llamo y no contestan, no habido comunicación, hace un mes que ya no puedo

andar, no he podido ir, pero me han dicho que no han hecho nada".

CONCEJAT CAñULEF: "Toamos el tema en concejo, ya está en conocimiento todos al igual

que el Sr Alcalde, está siendo grabado y está en acta, le vamos hacer un seguimiento, ya

que conocimiento sobre tu problemática no tenia, tenía e! conocimiento de los das

expositores que presente en el principio, pero se agradece tu reclamo, por favor déjame'ry
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continuar y terminar con el tiempo que me está quedando, tengo otro problemas de otras

personas, pero lo tuyo ya lo sabemos y te vamos a llamar, si me esperas me puedes dar

tus datos para contactarte, y los conversamos por favor".

§ra. Te Lefin: "Por su puesto"

CONCEJAI SR. MARCELO eHEUqUtAN: "C!"eo que har¡ que darle un tiempo despu és de

que termine la Sra. Sylvia Cañulef con sus varios, para que term¡ne su intervención".

SEÑOR PRESIDENTE: "Ya nosotros lo definimos".

CONCEJAT CAÑULEF: "Es que no es así".

SEñOR pRESIDENTE: "Vamos a convocar a la gente de los tres proyectos, para explicarles

en que consiste .i cuáles scn los plazos que se tienen legalmente para flnalizar lcs

proyectos, mi objetivo es que la empresa cumpla con eltermino de todos los proyectos, si

ellos no cumplen con eso, nosotros no les vamos a pagar, los recursos que quedan,

quedan en el municipio, se hacen efectivas las boletas de garantía, con eso nosotros

terminaos el proyecto".

CONCEJAT CAñULEF: "Alcanzarían los recursos, ahora si ustedes quieren retirarse lo

pueden hacer".
CONCEIAT CHEUQUIAN: "No pueden quedarse hasta el final no más".

coNcEJAt cAÑgLEF: "Sí ustedes tienen otro caso o tramite que hacer pueden retirarse".

§EÑOR PRESIDENTE: "Si ustedes se quieren quedar bien, pero la verdad es que la

respuesta es esa".

sra. Teresa Lefin: "Quiero hacer una última pregunta, ya que Doña Sylvia dice que le

puedo dejar mis datos, usted dice que la empresa tiene que terminar o si no lo va a tener

que terminar otra emPresa".

SEñOR PRESIDENTE: "Otra empresa o sino lo terminamos nosotros, pero eso se tiene que

terminar".
Sra. Teresa Lefin: "Gracias".

CONCEJAL CAñULEF: "Q.uiero continuar diciendo que yo estoy en mi t¡empo, por lo tanto

a mí se me debe de respetar como yo respeto al resto, pido permiso para ¡ntervenir y no

dar órdenes en algo que yo estoy trabajando, para otra vez exijo que se me respete, si le

lnteresa escuchar a !a gente, hublera hablaCo de! tema ya que todos tenemos este

documento, si lo hubiéramos querido trabajar lo hubiéramos hecho, concejal y Sr. Alcalde

no voy aceptar una Íntervención de esa forma, imponerme algo que no he solicitado".

3.- Esto tiene que ver con el plan regulador que estamos trabajando, la gente está

pr.eocupada y ocupada de todas sus problernáticas, haclendo las consultas me dicen que

podríamos dejar aparte la comunidad que se opone y hace t¡empo atrás lo di a conocer en

concejo, usted Sr. Alcalde dijo que era posible, factible, entonces que se dé a conocer el

plan regulador y lo podamos trabajar, eso quedo en acta, así que me gustaría que lo

volviéramos otra vez a revisar, ojala se pudiera dejar en carpeta para el otro periodo, para

que ter¡nlnemos con esto, porque es un pr"oblerna, no podernos trabajar en nada sin tener

ese ordenamiento tan necesario.

4.- parecido lo antes ya mencionado, decir que existe un plan intercomunal de

infraestructura de movilidad y espacios públicos, primera vez que escucho esto, quisiera

saber de qué manera nosotros hemos avanzado en aquello, porque es un instrumento que

planifica especialmente para los discapacitados en aquellos lugares, que elles deben de

andar, como llegar a una plaza y todos eso, me gustaría saber más sobre aquello.

SEñOR pRESIDENTE: "Lo que pasa son instructivos en general que se planifican y se van a

ir implementando en la medida de que tu dispongas de recursos, esto generalmente

funciona más en las comunas urbq¡1qs, que en las comunas rurales, nosotros Io que hemos
w
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incorporado son las obras publicas que tengan acceso un¡versal, como los baños

universales, acceso, s¡ queremos constru¡r una Estación Médico Rural".

CONCEJAL CAÑULEF: "Me interesa, porque he visto que en otras comunas se ha

trabajado".

E.- Este var¡o tiene que ver con el Convenio de Colaboración que firmo este municipio con

Vialidad, agradecer esto, realmente es un convenio bien amplio, pero hay dudas, no sé s¡

será factible tratarlas ahora o dejarlas para un tiempo en donde se dé prudente para que

podamos charlar, me gustaría tener harta información de este convenio, porque es b¡en

amplio, eso es muy agradable, solarnente quiero decir que §olic¡to poder ana!ízar este

convenio, no sé si mis colegas querrán saber al respecto, búsquenlo y puedan hacer sus

grandes o pequeñas observaciones.

SEñOR PRESIDENTE: "Elconvenio se les hizo llegar, se le entrego, básicamente nosotros lo

que destlnamos es $9.000.000.- a trar,és de! programa caminos y puentes, para que

Vialidad pueda costear los gastos que significa pagar los viáticos a su personal de la

maquina pesada, ellos ponen a disposición básicamente el buldócer, camiones tolva dos,

maquinaria excavadora y motoniveladora, con eso le pagamos a los operadores, lo que

ellos no tiene es para pagarle viáticos a su gente, eso está establecido, pero dependen de

ta necesidad que nos haga presente la comunidad, este convenio se había pensado

principalmente con Pilfuco o Trafunco Los Bados, también el buldécer está incorporado

que va a trabajar en el lugar que recién hacían mención el camino de Chancura, la idea es

que se utilíce el buldócer con la mayor cant¡dad pos¡ble, este h¡zo como 20 km en

Trafunco Los Bados, hizo una apertura de camino enorme, de eso se trata el convenio, me

corrigen que son $9.600.000"-"-
CONCEJAT cAÑULEF: "Pod ríamos analizarlo"'

SEÑOR PRESIDENTE: "Podrían venirlo a exponer, no hay ningún problema en eso".

CONCE¡AL CAñULEF: "Si, ya que es importante¡ a veces el papel uno lo entiende, tengo

todo rayado este convenio, pero por eltiempo no quiero decirlo en profundidad".

G.- Este vario es con respecto a la solicitud que se ha hecho llegar desde hace tiempo Sr.

Alcalde y colegas, se trata de la problemática que tenemos con la familia de la Sra. María

Celia Catriao Catríao, ese es un tema que lo he trabajado, porque me duele ver a mis

lamienes en esa condiciones, adultos mayores ya, uno trata de arreglar su caminar para

llegar a esa edad, y el estar quedando dlscapacitado es más doloraso todavía, entonces

vuelvo nuevamente a reiterar lo solicitado, aquí me dice Vialidad que si el municipio logro

que Saesa saque el poste de la luz, ellos no tendrían ningún inconveniente en trabajarlo,

porque la verdad no sé si será porque somos mapunches, se nos hizo baipás de esa forma,

total abramos el camino donde pase todo aquel que quiera pasar, pero nos olvidamos de

aque! que vivía en ese sectoi', debemos preocuparnos de las personas que nos ayudaron

arreglándoles su camino y demás, por lo tanto vuelvo a reiterar eso Don Bernardo, que se

oficie a Saesa, y que ese oficio me lo hagan llegar, para que yo siga trabajando hacia

adelante para lograr este objet¡vo.

SEñOR pRESIDENTE: "Con respecto a esa solicitud voy a ver si hemcs enr'lado el oficio a

Saesa, lo que he visto es una actitud propositiva de Saesa, a pesar que eso tiene un costo,

porque sacar un poste cuenta como $2.500.000.-".
CONCEJAL CAÑULEF: "Aproximadamente".
SEñOR PRESIDENTE: "Y nosotros le hicimos una solicitud por en donde

tlenen que move!" L6 postes, *ff r" comprometlercn, ahcra en que momento lo van
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hacer es otra cosa, creo que hay una buena disposición, voY a revisar, si lo enviamos le

hago llegar a cada uno el oficio, ahora si no es así lo vamos hace/'.

CONCEJAL CAÑULEF: "En este caso especialmente Sr. Alcalde qu¡s¡era tener ese oficio,

po!.que qulero seguír" tocando puertas, !, quiero valerme el convenlo L69, que si no es

vinculante, pero da indicios de que si esta país, este estado de Chile firmo ese convenio,

por lo tanto se tiene que respetar, eso solicito"'

7.- Tengo un problema de caminos, que tiene que ver con una lamien que está en malas

condiciones, !a Sra. Lidia Canquil Silva, Asistente Socia! del Cesfam Puaucho, me señala

toda la problemática y solicita ayuda social en mejoramiento de camino, para garantizar

un acceso oportuno a la salud, y por ende una mejora en la calidad de vida de este grupo

familiar. Antes de esto ya me había llegado la solicitud, lo converse con el Sr. Erardo

Comigual, esto es especial, él me dice que va a ir a ver el camino, por lo tanto solicito Sr.

Alcalde que lo vean, no es tanto, en el sector de Quemeurno, es un poco más de un L km,

hemos hecho otros camínos más largos, por favor saquemos del aislamiento a esta adulto

mayor que ya no puede caminar.

B.- Me es muy grato recíbir el informe que emana del Sr. JulÍán Quezada, Director de

Ohras Municipales, que existe un terreno, esto es por e! tema de! Comité Nuevo

Amanecer de Puaucho, bueno dice que existe un terreno de aproximadamente de 3.200

m2, envía una imagen y todo, este es un proyecto que ya no va hacer individual sino que

va hacer en altura, por lo tanto quedó muy satisfecha que a esto se le ha dado prioridad,

para que esta gente pueda tener su vivienda, esto hace que las familias sean grandes y

puedan tener hijes que den respaldo a esta comuna, porque los pichiqueches van hacer el

futuro de San Juan de la Costa, estoy muy agradada con aquello, si es posible traspasarle a

Don Julián Quezada mi agradecimiento, hable ya con el Presidente del Comíté y está muy

contento.

g.- Sr" Alcalde nosotros tenemos algo pendiente, que esto viene del 29.04.2021, que tiene

que ver con las familias, especialmente de mi vecina la Sra. Carmen Rosa Castillo Silva, a

ella ya se le entrego el espacio en donde tiene su casa, se le entregaron autorizac¡ones,

para que solícite la luz y tenga agua, está en buenas condiciones comparadas con otros,

pero lo que le falta es el título de dominio, eso creo yo Sr. Alcalde, QU€ si ella está

asentada ahí dice la ley que s! ha vivido más de 5 años en un sector sln pelearse con nadíe,

y nadie ha reclamado donde vivo, puedo poseer bajo el Decreto Ley 2.695 mi título de

dominio, por lo tanto quisiera solicitar para la Sra. Carmen Castillo Silva un carta que diga

que este municipio no se opone, ya que este en el pasado le otorgamos elterreno'

SEÑOB PRESIDENTE: "Sí me acuerdo, eso paso por e! concejo".

CONCEJAI CAÑULEF: "Si, en el pasado".

§EÑoR PRESIDENTE: "Quiere una carta".
CONCEJAL CAÑULEF: 

,,POr fAVOd,.

10.= Llego un documento cclega Omar Pérez en relación a Educación, no es que quiera

revolver lo que usted sabe, pero aquí nos envían desde el Depto. de Educación de San

Juan de la Costa el resumen ejecutivo finanzas DAEM, en donde leo que la matricula hasta

junio del 2A24 na es nada de agradable diría yo, especialmente en la Escuela Rural de

Bahía fVlansa, esa directora comenzó con 182 alumnos, y hoy día tiene 126 alumnos,

entonces tenemos que coloca¡" ahí un alajo, no puede ser que vayamos de mayor a

ntando la matricula, por lo tanto quiero solicitar
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que Ia Jefa de Educación nos venga a exponer, porque también aquí se le solicito tiempo

atrás que nos informe sobre el Simce, como le ha ido a los niños, eso tampoco ha llegado,

siento que aquíestamos dando a conocer en la radio, ya que ahí dÍjo muchas cosas lindas,

lo escuche y es por eso que lo digo con propiedad, fue en el programa que tiene esta

Municipalidad, que no es real !o que está trasmitiendo si uno ve estos documentos, po!' lo

tanto sol¡cito eso también y que el Simce lo hagan llegar, para que revisemos como nos

fue, porque miro y comparo Bahía Mansa con Puaucho, en la Escuela de Puaucho están

hacinados, tienen 177 alumnos y queriendo la gente llegar así a este colegio, por lo tanto

hable con el Sr. Omar Pérez, para que él solicite que podamos presentar un proyecto,

porque el colegio t¡ene un espacio en dirección hacia el estero y hacia el liceo, anduvlmos

mirando, que pudiéramos ver la posibilidad de aumentar, que sea en este colegio que

recibamos más recursos, porque eso es en definitiva, esto es un negocio, si bien es cierto

el municipio es social, pero también tiene que saber recuperar para no estar solamente

entregando, porque hoy día la educación no se financia, todos lo sabemos, creía que hoy

día Don Omar !o iba a p!.esentar, por favor Sr. .a.lcalde veamos si es pos!ble que nosotros

podamos agrandar esta Escuela Rural de Puaucho, hay espacio como digo, el liceo hizo

una especie de invernadero, perfectamente podría haber sido en otro lugar, creo yo.

5EñOR pRESIDENTE: "Lo que sucede y es porque no se ha ampliado la Escuela de

puauche, es algo nnuy slmple, e! plano seccional cantennpla una calle, entCInces para

halolar claro ahí no se puede ampliar la escuela, le propusimos al centro de padres en su

oportunidad buscar un terreno nuevo y construir una nueva escuela, porque no hay otra

alternativa, pueden pasar 4 años y eso no se va resolver, porque el plano seccional

contempla una calle o sea cuando se planifico no se contempló eso, Ia verdad es que no sé

pCIrque contemplaron una calle ahí si constru¡reron infraestructura educaciona!, porque

hoy día debiera de estar resuelto el tema de la Escuela Básica con el Liceo, porque se

supone que es una unidad educativa, eso dice la ley, en segundo lugar este municipio va a

tener que tomar una decisión de si va a traspasar por ley el 2026 los establecimientos

educacionales al Servicio Locales de Educación, esa es la verdad".

eoNeEJAt CAÑULEF: "Respecto a e§te mismo terna, cuando se nos presenta el

documento de obras, para el comité de vivienda, que existe un terreno que se había visto

la vez anter¡or para este comité, que después no se pudo por diferentes motivos, que el

Director de Obras lo destaca que ese terreno tiene diferentes motivos, que dice que tiene

diferentes usos alternativos como para educación de escala comunal y vecinal, entonces

no sea factible en esas hectáreas poslble hacer aquello, aquí dice que ese terreno que le

estábamos entregando al grupo habitacional no se podía hacer, porque diferentes

motivos, porque no era permitido hacer vivienda, pero si dice que si se puede construir un

recinto educación, ya que dice construcción para educación de escala comunal y vecinal,

todos tenemos este documento, analicémoslo por favol.
SEñOR pRESIDENTE: "No vayamcs tan de deprlsa, yo termino el 06 de diclembre del2Q74

y para ser sincero, lo que voy a presentar es el traspaso de los establecimíentos

educacionales, porque la ley obliga a eso".

CONCEJAL CAÑUIEF: "Pero usted no lo había dicho".

SEñOR PRESIDENTE: "Te guste o no Sylvia la ley hay que cumplirla, la ley dice que hay que

traspasar, !a única ventaja que vee es que nosotrcs no vamos a quedar cen deudas corno

municipio, es la única ventaja, porque al final lo que sucede es que este servicio local de

educación va tener que asumir todo, lo que tenemos que hacer como municipio es

traspasarle todos los establecimientos educacionales, si me preguntan éEso va a mejorar

la calidad de la educación? No, porque el servicio local de educación va a quedar más

lejane, o sea piensen en la provincial, si nosotros tenernos problernas que estamos al lado

este otro va a quedar más lejos, con los migmos recursos, eso es lo peor, es un traspaso en
ry
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donde van a pagar la misma subvención, y aquí ef problema es que educar más de

5L60.000.- y a nosotros nos pagan en promed¡o 5110.000.-"'

coNcEJAt cAÑuLEF: "La opinión que tengo con respecto a aquello es que respeto su

decisión y lo anoto también para traspasar es información, pero lo que rescato que s¡ este

colegio fuera más grande, mas salas y espac¡c, estcy segura que estaríamos llenos y ns

con L77 alumnos s¡no que traspasaríamos sobre 200 a 300 alumnos".

CONCEJAL SR. OMAR pÉReZ: "Este cuadro estadístico, corrobora lo que vengo señalando

en reiteradas ocasiones, por ejemplo pre kínder solamente Puaucho tiene, después Kínder

tiene 15 alumnos, Bahía Mansa tíene 10 alumnos, después a primero L5 alumnos y fíjese

que va aurnentando Puauchc, en cambic Bahía Mansa va ba.ia*do".

SEñOR PRESIIIENTE: "Esta es información que tenían, esta fue una exposición que pido

Marcelo Cheuquian, esto hay lo tenían".
coNcEJAL CAÑULEF: "Ya había solicitado que esta señora venga exponer lo que

estábamos diciendo".
CONCETAL pÉRgZ: "La pregunta es, porque aquí cabe y supCIngamos que ahí donde §e iba

a construir la población se va a construir la escuela, se supone que en dos años más va a

estar traspasado lo que es educación, si se construye pensando en aumentar la capacidad,

esa es mi preocupación vamos a salvaguardar en cierta medida la oportunidad de una de

educación mejor, como también he planteado, lo que usted dice tiene una asidero mucho

más fuerte dado las condiciones geogr'áficas de nuestra comuna, si para 'venir a escuela

deben trasladarse, tienen dificultad, tiempo y espacio, imagínense que se significa todo

esto".
SEñOR PRESIDENTE: "Aquí no vamos a resolver nada, lo que puede hacer es que vengan a

exponer sobre el tema".
CONSEJAI CAñULEF: "Y ahí analizarlo en profundidad, porque siento que lo que dlce este

documento que entrego en buena hora Don Julián Quezada, no tenía idea que esos

espacios estaban libre para hacer aquello, no estoy diciendo que usted lo deje echo, lo

que estoy diciendo es que lo deje iniciado, para decir el día de mañana que el Alcalde

Bernardo Candia Henríquez de esta comuna se preocupó de la educación, y dejo puesta la

prlmera piedra, seria espectacular, yo solamente dige que se podría tomar !a decisién tal

vez".
§EÑOR PRESIDENTE: "Se va a exponer sobre el tema".

11.- Este tema tiene que ver con La Barra del Rio Bueno, en varias veces anteriormente he

dicho que puCiera !r el Deptc. Social a vísitar, ver la pcbr€za y las candiciones que vive esa

gente, lo digo con propiedad porque me di el trabajo de recorrer casa por casa y ver el

sufrimiento especialmente de adultos mayores, quisiera ver y proponer que nosotros en

algún minuto pudiéramos constituirnos como concejo o como una Mesa Técnica, donde

este trabajando Conadi, por problemas complejos, que pudiera estar trabajando lndap,

tarnh!én pudiér'arnos llevar a la Delegacién, slento que esa gente ha estado olvldada de la

mano de Dios, en su problemática el día de hoy es que tienen un vecino desaparecido,

muchos dicen que lo asesinaron, áQué va a pasar el día de mañana cuando Conadi

entregue las tíerras? Porque ahí es una sola familia, son todos familías para que tengan

conocimiento, pero como no se caen bien se maltratan, como nosotros podemos resolver

de cierta manera, dejar un precedente, para que e[ día de mañana se pueda seguit"

trabajando y poder atacar aquello, en Ia carta que llega el 29 de enero, donde la familia

Catalán Muñoz dice que este Sr. Atero no es dueño, que vive en Osorno y no le coloquen

paneles solares, esa cosas debemos zanjarlas con un concejo o mesa técnica.

5EñOR pRESID§NTE: "No voy a profundizar en un conflicto latente, ahí podemos tener un

nuevo Rucamañio".XD
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CONCEJAL CAÑULEF: "Pero hay que escucharlos, somos un gobierno en San Juan de la

Costa".
SEñOR pRESIDENTE: "No voy a meter a la Municipalidad en un conflicto latente de

entrega de terrenos por parte de la Conadi, eso va gatillar en un conflicto de tierras".

CONCEJAL CAÑULEF: "Lo que estoy haciendo es que a la gente que vive en ese lugar

podamos llevarle al menos el Depto. Social".

SEñOR pRES¡DENTE: "Te voy a entregar el registro exacto que tenesmo de las familias que

están encuestados en la comuna, cuando nosotros quisimos ayudar a la familia de la

persona desaparecida no había con qu¡en hablar, pCIrque estaban todos encuestados en

La Unión, San Pablo u Oscrfic".
CONCEJAL CRñUfff: "euiere que le diga algo yo ya hice todo ese trabajo, inclusive fui a

Conadi los que son y no son, tengo todo eso listo".

SEñOR pRESIDENTE: "pero dime éCuántos tienen registro social de hogares en San Juan

de la Costa?".

coNeEJAt cAÑuLEF: "Pers déjeme terminar de hablar, esto!' también en conversaciones

con Conaf, porque esos predios antiguamente fueron de Conaf, ellos se adueñaron al igual

que la Universidad de Los Lagos, eso estoy viendo, porque ahí se dice que se entregaron

títulos de dominio, que Bienes Nacíonales fue a mensurar a esa gente, todos eso quiero

tenerlo en una carpeta, para poder decir lo que hay y está funcionando, pero hoy días

abogo por los que están en malas condiciones, si usted díce que no va a profundizar en e!

conflicto, no lo hagamos, no estoy diciendo que lo hagamos, pero por favor que enviara al

Depto. Social".
SEñOR pRESIDENTE: "Vamos a atender la gente que tiene registro social en nuestra

comuna, al resto no, porque legalmente no lo podemos hace/'.

CONCEJAT CAñULEF: "pero a! resto Sr". Alcalde, si pudiéramos ir a través de! Depto. Socia!,

para ver en las condiciones que viven y que ayuda se les puede dar".

1.2.- por último en re búsqueda de cosas, me queda todavía lo de la Oficina de

Medioambiente, sobre los desafíos del Plan de Acción Comunal del Año 2A22 - 2A25,

siento que esta oficina no nos ha venido a exponer, no nos ha entregado ningún insumo,

po!'que hay cosas que se ven bonitas, pero quisiera ver si esta oficina puede exponer a

este concejo, ver asísu plan de trabajo y que están haciendo.

SEÑOR PRESIDENTE:,,Si,,.

coNcEJAL SR. MARCETO CHEUQUIAN: "Agradecer sobre la presentación, que había

solicitadc ta vez pasada. Pero quíslera consultar con respecto a los pozo§ Cel P$JIB, hay un

monto de 9700.000.000.- para 49 soluciones, y la exposición del Sr. Orlando Ancalef de

Domopulli, el letrero y lo que se alcanza a ver sale a inicios de septiembre pero no dice

año, pero sale un monto de $285.000.000.- ¿Eso es aparte?"-

MINISTRO DE FE: "Eso está dividido entre distintos proyecto§".

CONCEJAT CHEUqUlAN: "Son entonces los mlsmos §700.000.000.-".

MINISTRO DE FE: "Los 5700.000.000.- es la sumatOria de todos los proyectos, esta

Domopulli - Huillin, Loma de la Piedra - Los Hualles, Rucamañio - Pueico, §on distintos

proyectos, la sumatorio no podría estar dando ese total".

SEñOR pRE5IDENTE: "Voy a pedir que me informen en detalle, de cada uno de los

proyectos y eso se lo entregó a ustedes".

coNcEJAL CHEUqU|AN: "Cada solución sería entre 515.000.000.- aproximadamente".

sEñoR pRESIDENTE: "Mi objetivo es que con los recursos que queden nosotros

deberíamos terminar cada uno de los pozos, de tal forma que la gente no tenga dificultad,

lo que gente quiere es el pozo trahilita$ que le entregue agua¡ ese es miobjetivo".
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COIUCEJAL CHEUQUIAN: "Esto es necesario".

SEÑOR PRE§IDENTE: "Damos por finalizada la sesión, que tengan un bon¡to fin de semana,
oraaia<tt

"Gracias, y se da por finalizado el Concejo Municipal, siendo las 13:32 horas".
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